

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA.

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

La mejor flor:

## AL PILAR

II

Los que tenéis alguna enfermedad para la que no halláis el alivio ansiado, id al Pilar. La Caridad es tierna preparada una Hospedería confortable. Solicitad en ella alojamiento y tened fe. La Virgen del Pilar ha logrado de su Hijo curaciones milagrosas. Pensad que se ha agotado el poder de Dios y el valimiento todo poderoso y las ternuras compasivas de nuestra madre la Virgen del Pilar? Y ese día en que pedirán vuestra curación millares y millares de almas limpias y en oración fervorosa y sollozante ¿no es para vosotros el más rico en esperanzas?

Los que debéis a Dios el don de la salud, id al Pilar. ¿Qué habéis hecho para no perder cosa tan frágil y por qué no podréis perderla mañana? Y si tenéis alguna fe en esta Obra de la Peregrinación y la tenéis en la Virgen y os compadecéis además de los que sufren ¿por qué poner el límite de diez céntimos a vuestra limosna? La oración que va acompañada de algún sacrificio, vale más. Acordad sobre todo de que al morir sólo nos queda lo que ha dado nuestra caridad.

Los que tenéis una angustia ensombreciendo vuestra vida, id al Pilar. Es el día de los grandes consuelos.

Acaso una persona querida sufre la terrible desgracia de la incredulidad ó el mal endémico de nuestros tiempos, que es la indiferencia para Dios. Tal vez sigue los fáciles horribles caminos del vicio ó, sin ser vicioso, sólo mira como las bestias el suelo y no conoce ni busca más provechosos que los que se comen y se beben. Id al Pilar. La Peregrinación es una sacudida espiritual, como una cruzada de las almas para reconquistar el espíritu nacional, un poco ahogado bajo la materia y por el fardo enorme de las preocupaciones de esta pobre vida terrena que pasa como sombra.

Los que lamentáis las audacias triunfantes de las malas propagandas y los progresos del mal y las persecuciones de que son víctimas nuestros hermanos los católicos de otras patrias, id al Pilar. E id también los que deseáis los triunfos de nuestra fe y los que queréis una España más fuerte y más cristiana. Jesús ha dicho: «Si vuestros hijos os piden un pez, ¿les daréis acaso un escorpión?» ¿Cómo nos ha de dar Dios el escorpión de la incredulidad si le pedimos bien el pez de la fe sincera y de las obras buenas? O ¿es que ya es falso el Padre Nuestro y no es Dios nuestro Padre?

Y a todos os pedimos una gran merced. Santificad ese día comulgando; que se celebren ese día centenares de millares de comuniones; que nuestras oraciones formen una sola encendida plegaria, la plegaria de la gran familia cristiana que clama y arranque las bendiciones del cielo.

¿Y por qué no reservar para aquel día esa fiesta del hombre, tan llena de poesía y de piedad, la fiesta de la primera Comunió? Esta fecha dejaría, aún más hondo surco en la vida de esos niños que inician las santas y hondas intimidades con su Dios. Todos se pondrían además bajo la tutela de la Virgen. Y si millares de niños españoles vieran a celebrar ese día su gran fiesta al pie del mismo santo Pilar!

Venid al Pilar. Os basta el pensamiento y el deseo; es una peregrinación de las almas; honrad a la Virgen, pensad en nuestra fe combatida y en nuestra España enferma, mirad por vosotros.

Así termina la exhortación que la Comisión ejecutiva de la Peregrinación Espiritual dirige a los españoles. Y nosotros entendemos que nunca más oportuna que en la presente época del año, ya que estamos en el mes de Mayo, mes consagrado a la Madre de Dios y Madre nuestra, mes en que se reúnen las familias, se congregan los fieles para honrar a la Reina de los cielos y tierra, para ofrecerle las flores de nuestros campos y jardines,

y lo que éstas significan, los afectos de nuestros corazones. Todos, pues, unidos en el amor a María, asistiendo personalmente a la peregrinación ó uniendo nuestras oraciones, podremos formar una hermosa flor, una gran flor, la mejor flor que ofrecemos en este mes a María.

### La Gota de leche y el Dispensario antituberculoso.

Adolecemos los españoles, por regla general, del capitalísimo defecto de tener opinión en asuntos que no conocemos ó que conocemos superficialmente. Sobre todo, en cuestiones higiénicas, no hay quien se considere ignorante.

Y, sin embargo, la Higiene es la más difícil de todas las ramas de la Medicina, por no decir la más difícil de todas las ciencias.

Hago este pequeño exordio para escarmiento de picaros. Entendiendo por tales a quienes solapadamente combaten, desde ocultas posiciones, el proyecto de crear en Toledo un Consultorio de niños de pecho (Gota de leche) y un Dispensario antituberculoso. Si hay alguno que sea capaz de querer probar la inutilidad ó falta de necesidad de esas instituciones, dígalo públicamente y le demostraremos lo contrario; mientras no se diga públicamente no ha de preocuparnos gran cosa lo que, en el fondo, bien pudiera ser envidia aderezada con salsa de disimulo.

La expectación, mejor dicho, la indiferencia popular, explicase fácilmente. Todo lo nuevo requiere un período de adaptación al ambiente social, durante el cual se valora y mide la importancia de la innovación y las ventajas que produce. Estando el proyecto de creación del Dispensario y Consultorio en su fase embrionaria, nada más lógico que todavía no se haya penetrado el pueblo del inmenso interés que para él ha de tener su realización. Mas ya se verá cuán fácilmente se trueca la indiferencia en entusiasmo el día que sean realidades nuestras esperanzas.

Queremos luchar contra la excesiva mortalidad infantil y contra esa plaga funesta que se llama tuberculosis; queremos educar a las madres en lo referente a la difícil misión de la crianza de sus hijos, y al tuberculizado, en la no menos difícil tarea de contener los extragos de su temible enfermedad.

Para esto contamos con la generosa ayuda de un grupo de distinguidas personalidades toledanas, que son, en realidad, los iniciadores prácticos de la idea. Los Médicos apuntamos la conveniencia de implantar en esta capital un Dispensario antituberculoso y una Gota de leche; las personalidades a que aludimos acogieron con verdadero cariño la indicación, y dando muestras de elevados sentimientos y extraordinaria caridad, no titubearon en amparar el proyecto, que desde aquel instante se hizo perfectamente viable.

Falta aún mucho que hacer; pero todo es cuestión de tiempo. El temor de herir su modestia impidenos decir quiénes son los altruistas defensores del Consultorio de niños de pecho y Dispensario antituberculoso de Toledo; cuando se sepa, los aplausos de todos se unirán al que yo me complazco en enviarles desde estas columnas.

A. Figa.

## RAMÓN NOCEDAL

(SU VIDA Y SUS OBRAS)

Corona magnífica de siemprevivas ha tejido y sigue tejendo a Nocedal toda la prensa católica y hasta la no católica de España, y en *El Siglo Futuro* va archivándose esta magnífica sarta de merecidas alabanzas. Innumerables son las cartas de pésame que de todas partes se reciben en la redacción del intrépido diario integrista, el cual, por las trazas, tiene cortada tela para rato, si ha de publicar, como parece, todo ese espléndido epistolario. Pero entre las semblanzas que de Nocedal se han escrito, ninguna más verdadera, ni más perfecta, ni más acabada que

la que ha estampado una mano expertísima en *Razón y Fe*.

La vida de Nocedal parece ser que va a escribirse su sobrino el Sr. Amezúa, de quien es de esperar una obra edificante, amenísima é interesante como ella sola.

Solamente con los datos que pueden, no ya espigarse, sino segarse a montones en la riquísima colección de *El Siglo Futuro*, hay tarea para labrar una biografía de no pocos quilates. Pero el epistolario de Nocedal, la vida íntima del héroe, tan conocida para el historiador, los recuerdos de D. Cándido y los de la juventud de D. Ramón, en cuya memoria tan feliz estaban todos ellos tenazmente grabados y que él sabía contar con tanta gracia y tan menudamente las anécdotas y los lances de su vida privada, y muchos hechos y dichos, andanzas y episodios de la vida pública no archivados en los folios de *El Siglo Futuro*, son materiales ricos y copiosos por demás para levantar un monumento biográfico digno del egregio caudillo integrista que, habiendo dado en su agonía tanta gloria al Señor, ha muerto tan gloriosa y santamente como siempre había vivido.

Ya están imprimiéndose todas las obras de Nocedal, y muy presto verá la luz pública el primer tomo de sus discursos. Gratísima es esta noticia para todos los literatos, para todo buen católico y para la historia de la España católica en la segunda mitad del siglo XIX y en los comienzos del que corre.

Venga, pues, y venga pronto esa magnífica colección a enriquecer y a honrar nuestras bibliotecas, a deleitar a las gentes de buen paladar literario, y sobre todo, a enseñarnos a combatir valerosamente a los enemigos de la Iglesia, y más particularmente al catolicismo liberal; y no dejen, por Dios, de publicarse en esos tomos todos los artículos, sin exceptuar ni uno sólo, y hasta todos los sueltos de fondo que escribió Nocedal en las páginas de *El Siglo*.

Grato será leer y releer las obras completas de Nocedal, su interesante biografía y la azarosa historia de *El Siglo Futuro*. Grato será evocar con la tal leyenda los recuerdos de la España católica en el siglo XIX, y contemplar cómo la sana doctrina y el hilo de oro de las gloriosas tradiciones de España, (país de eterna cruzada, como dijo el Padre Fábér), se va tejiendo perfectamente sin quebrasal través de las edades. Grato será, lo mismo al historiador que a los lectores, ver esbozados en torno de la figura principal del panorama, los retratos ó las semblanzas de los amigos y de los enemigos de Ramón Nocedal. Desde su egregio padre D. Cándido hasta el egregio Vázquez Mella, último fraternal amigo de D. Ramón. ¡Cuántos personajes, famosos por varios estilos, habrán de figurar en esta historia! Recordemos algunos, los primeros que nos vienen a las mientes:

Pío IX, León XIII, el Cardenal Jacobini, el Cardenal Rampolla, D. Carlos de Borbón, Villoslada, Gabino Tejedo, Garrido, Tamayo, Caffete, Fernández Guerra, Ortí y Lara, Villamil, Suárez Bravo, el Conde de Liniers, el Padre Cumplido, el Padre Uriarte, el Padre Cabré, el Padre Castillo, el Obispo de Dania, Martínez Izquierdo, Marredán, Zagüera y Menozo, Casas Souto, Gago, Sardá y Salvany, Ferreiroa, Montaña, Torres Asensio, Monzón, el Padre Cámara, el Cardenal Moreno, Monescillo, Payá y Rico, Aguilar, Romero Robledo, Silvela, Escobar, Coello, Melgar, Pidal y Mon, el Conde de Orgaz, Valbuena, Gil Robles, Asensio, Burgos y Maño, Zunuzegui, Don Bustos, el ateneísta Padre Sánchez, Casañas, D. Vicente de Lafuente, el inolvidable tomista Padre Fonseca, Vildósola, Llander, Menéndez de Luerca y Menéndez y Pelayo.

Pues ¿qué será relatar las principales campañas de Nocedal en su periódico? Como el que esto escribe puede decirse que comenzó a leer en el batallador *Siglo Futuro*, ahora vienen a mi memoria la Romería de Santa Teresa, de cara y perdurable memoria, como dijo León XIII, la campaña contra la *Unión Católica*, la protesta de la España católica contra la profanación de las cenizas de

Pío IX, la segunda fracasada romería en tiempos de León XIII, el centenario de Santa Teresa, la exaltación de Pidal y Mon al Ministerio de Fomento, la Pastoral del Obispo de Plasencia, la polémica con Menéndez y Pelayo, las cartas del Cardenal Secretario, las *Letanías de San José*, el Manifiesto de Burgos, el centenario de la Unidad Católica, la publicación del áureo libro de Sardá y Salvany, las Asambleas integristas, la causa de Castellón, los Congresos Católicos, las Ligas Católicas, los discursos parlamentarios, la polémica sobre el mal menor, la campaña contra la Ley de Asociaciones, el abrazo de Mella, y finalmente los funerales de Nocedal y el llanto y el duelo de la España tradicionalista.

La tarea de escribir vida tan agitada, de tanto estruendo y de tanta miga como la vida de Ramón Nocedal, no es empresa para ganapanes, sino para sujetos de mucha discreción y entendimiento.

Un capítulo muy ameno de esta vida, el capítulo VI, se ha publicado hace ya un mes en *El Siglo Futuro*. El cual, con decirnos que lo primero que va a publicarse son las obras de Nocedal, parece significar que tal vez lo último que se publique sea la vida. Y si va a decir verdad, mucho trabajo, mucho tino, mucha lima y mucho espacio se requieren para esta empresa. No embargante lo cual, yo deseo y pido muy de veras desde estas humildes páginas al historiador de Nocedal, que de vez en cuando nos regale con algún capítulo de tan copiosa y tan interesante biografía, en tanto que las prensas van dando a luz la baraja de tomos en donde se contengan los discursos, los libros, las cartas y todos los artículos de Ramón Nocedal, el glorioso caballero de Cristo, sin miedo y sin manchilla, el fino y enamorado amante de la España católica.

J. Marín del Campo.

Mora de Toledo 5 de Mayo de 1907.

## EL FUEGO INTERIOR DE LA TIERRA

I

Las recientes y repetidas catástrofes geológicas ocurridas en el Vesubio, Stromboli, Martinica, California, Chile, Méjico y Java, han vuelto a poner en tela de juicio la debilidad y aún no bien averiguada causa eficiente de la manera de actuar la energía del fuego central sobre la corteza del planeta que habitamos.

La existencia de dicho fuego es un hecho comprobado por la Cosmogonía, por las erupciones volcánicas y por la experiencia de constantes observaciones en la perforación de pozos artesianos, en las plantas y galerías de las minas, en los manantiales de aguas termales y en otras múltiples investigaciones directas.

Estas han dado por resultado las conclusiones siguientes:

Los cambios de temperatura de la superficie de la Tierra, no se perciben más que a una pequeña profundidad, variable según la naturaleza de los terrenos, pasada la cual, la temperatura permanece estacionaria é igual a la media del punto en que se hace el experimento.

Subsiguiendo la observación a partir de esa temperatura estacionaria, se presenta el fenómeno ó ley de que por cada 33 metros de profundidad, el termómetro acusa un grado más de calor, de suerte que a los 3.300 metros debe ascender a 100°, es decir, la temperatura del agua hirviente; a los 20 kilómetros 606°, en la que los sulfuros se funden, y a los 6.366.206 kilómetros, que es el radio medio del esferoide, ó sea en el centro de la Tierra, 192.915°. Horrible temperatura, de la cual no podemos formarnos una idea, por más esfuerzos de imaginación que hagamos para buscarle comparaciones.

De lo cual deducimos que nuestro planeta conserva aún su fluidez primitiva, y que tan sólo tiene en estado sólido y líquido una corteza con un espesor que no puede pasar de 20 a 30 kilómetros, según la fusibilidad de las substancias que forman las rocas estratificadas y cristalinas.

Esta corteza consolidada es insignificante, comparada con el radio medio ya dicho y con el volumen terráqueo, que es kilómetros cúbicos 1.082.841.000.000. Como si tuviésemos una esfera de un metro de radio con 0<sup>m</sup>.002 de espesor.

Pasara el considerar cómo una tan débil capa sólida, superpuesta a esa inmensa mole de materia ignea, pueda mantenerse en equilibrio sin estallar y sin ocasionar más cataclismos seísmicos de los que en la actualidad ocurren.

Fácilmente se comprende que donde menos espesor tiene la corteza terrestre es en la parte inferior al fondo de los mares, cuyos mayores sondeajes alcanzan unos 8.000 metros, que hay que deducir del espesor medio; por consiguiente, la parte enjuta, que viene a ser la cuarta parte de la superficie del globo, no tiene que soportar más presión que la de la atmósfera, mientras que la anegada con una área tres veces mayor, no sólo tiene que soportar dicha presión, sino la de la masa de las aguas; luego la fragilidad del fondo del mar es mucho mayor que la de los continentes y archipiélagos.

Por tanto, siempre que se verifique una rotura en el fondo del mar, deben por ella precipitarse las aguas, que al llegar a una temperatura de máxima dilatación, se transforman en gases, y como según la ley de Mariotte el volumen de éstos ha de estar en razón inversa de las presiones, se producirá una fuerza capaz de comover a toda la masa de rocas que presenten resistencia a una rápida dilatación de los referidos gases, y ocasionar las trepidaciones, oscilaciones, desgarramientos, hundimientos y levantamientos de los terrenos, hasta que encuentren una salida a la atmósfera por algún cráter.

En corroboración a la hipótesis que acabo de sentar, está el hecho manifiesto de que no existen volcanes en actividad más que en la proximidad de las costas y en las islas, y nunca en el interior de los continentes (1).

Las líneas de menor resistencia de una esfera son siempre los arcos de círculos máximos, por donde es más fácil hendirla, y por los que se rompe al explotar ó al ser comprimida por una fuerza interior ó exterior, y eso mismo se verifica en el globo terráqueo, al ceder a los colosales impulsos del fuego central y de los gases subterráneos, y por eso todas las líneas volcánicas siguen la dirección de un arco de círculo máximo.

Se comprueba este aserto echando una ojeada sobre un mapa mundi, globo ó planisferio, y observando las series volcánicas en la alineación siguiente: empezando por Europa en el archipiélago griego, sigue el Vesubio, isla de Sicilia, cordillera Penibética ó islas Canarias y de Cabo Verde. En América, al Este, Islandia, Terranova, Puerto Rico, Antillas menores y Venezuela, y al Oeste, toda la cordillera andina. En Oceanía, islas Aleutinas, Kuriles, Japón, Formosa, Filipinas y de la Sonda al Norte, y archipiélagos de Sandwich ó Hawai, Polinesia, Nueva Zelanda y Monte Erebus y Terror, allá en las soledades del continente Antártico, cercano al Polo del mismo nombre. En Asia, islas de Java, Sumatra y Ceilán. En Africa, islas de Madagascar y Príncipe Eduardo.

También se observa en la explosión de una esfera ó bomba que, al romperse por arcos de círculo máximo, el cruce de éstos entre sí, producen caseos polígono esféricos inscriptibles en casquetes y en husos; y ese mismo fenómeno se manifiesta en la periferia de nuestro planeta; patentizando esos inmensos hundimientos que ha sufrido, que determinan la cuenca de los océanos y las protuberancias ó gibas de los continentes, las cuales se aprecian en las mediciones geodésicas de una manera precisa al calcular las magnitudes métricas de los grados de paralelo y de meridiano, que resultan desiguales en un mismo arco.

Así se puede notar que el océano Pacífico, el mayor de los cinco, que inunda casi un hemisferio, es una inmensa aboyadura orlada por un círculo de volcanes determinados por la cordillera de los Andes, las islas Aleutinas, península Kamotchatka, islas Kuriles, Japón, Formosa, Filipinas, Molucas, Sonda, Australia, Nueva Zelanda y tierras Antárticas, surgiendo en el centro las crateriformes islas de Sandwich, gran desahogadero central.

En el océano Indico forman el perímetro de otra depresión, las costas occidentales de Australia, las islas de la Sonda, Java, Sumatra, península de Malaca, isla de Ceilán, archipiélagos orientales de Africa, los de Príncipe Eduardo, Marión, Kerguelen y tierra Antártica, y en el centro las islas de Chagos y Diego García.

En la cuenca septentrional del océano Atlántico, la curva que empezando por Islandia continúa por las islas Británicas, costa de Portugal, islas de Madera, Canarias, Cabo Verde, Guayanas, Venezuela é islas Antillas, Lucayas, Bermudas, Terranova y Groelandia, con el archipiélago de las Azores en el

centro. Y en la cuenca meridional, las costas occidentales de Africa, orientales de América, Tierra del Fuego, islas Scheffland y tierra Antártica, con las islas de Tristán de Acuña en el centro.

El cataclismo universal que produjo estos hundimientos y elevaciones ostensibles, debió ser, a la par que horroroso, simultáneo, pues de ser parciales, hubieran desequilibrado las fuerzas centrípeta y centrífuga del planeta, haciéndolo explotar y lanzar sus fragmentos al espacio, para constituirse en pequeños planetas que, sometidos a las leyes de la gravitación universal, quedarán en forma análoga a la del inmenso grupo planetario que existe entre Marte y Júpiter, que según Kelper, son los escombros de un inmenso mundo que estalló en su período de consolidación.

Admiremos las maravillas del Creador, que al equilibrar las poderosas fuerzas de dilatación del fuego central con la condensación de la gravedad, evitó la ruina de nuestro globo con sólo su potente voz, al separar las aguas de la tierra y ordenar la flora y la fauna con esa encantadora unidad en la variedad, y poner todas sus incomparables obras al servicio del hombre.

Manuel Castañón y Montijano.

(Continuará.)

## CRÓNICAS DE LA CORTE

Flores y rezos.

Mayo, florido, esplendoroso, mes dedicado a María, ha empezado a ofrecernos con sus días suaves, cariciosos, belleza y aromas....

A la Madre amantísima del Salvador está dedicado este mes en las calendas cristianas.

Nada más en razón. Para la virtuosa Madre de los pecadores deben ser las primaverales flores; y el aroma de éstas, mezclado con el incienso espiritual de nuestras oraciones, deben llegar hasta ella como una ofrenda de amor casto.

La Virgen sonreirá agradecida al ver depositados, en los altares a ella dedicados, flores y perfumes; y cuando las plegarias de fe se eleven hasta ella, su amor de bondadosa Madre descenderá hasta los pecadores....

¡Dulce mes florido de Mayo! La alegría de la naturaleza se manifiesta en él ruidosamente, y las flores en su eflorescencia, y los pájaros con sus cantares de felices, y los hombres con sus oraciones, todo en armonioso conjunto, sube hasta el cielo, en esplendoroso concierto, saludando a María.

\*\*

Hoy, después de dedicar un momento de amor hacia la Reina y Señora del mundo, en su templo, he salido al campo a aspirar el aura perfumada, a extasiarme con la belleza de las flores.

En el cielo, despejado de nubes, mostrábase un sol radiante y prolífico. El verde campo, dorado por el sol, presentaba un aspecto maravilloso de luz y de color.

Unos pájaros cantaban regocijadamente entre las juveniles hojas de la alameda. Era un dulce canturreo que sumió mi espíritu en vaga melancolía.

Mis labios susurraron una oración, en la que el dulce nombre de María era repetido muchas veces.... muchas....

Alabémosla y ofrezcámosla, con amorosa unión cristiana, flores y rezos....

Chic.

Madrid, Mayo, 207.

## Concurso nacional de ganados en Madrid

Se están practicando con toda actividad los trabajos é instalaciones para el concurso que, organizado por la Asociación general de Ganaderos, se ha de celebrar en Madrid y terrenos de la Moncloa inmediatos a San Antonio de la Florida, los días 22 al 26 del corriente mes. El Concurso tendrá importancia inmensa para los intereses pecuarios y agrícolas, constituyendo la Sección de Máquinas una verdadera manifestación de cuanto más conveniente se fabrica en España y en el extranjero para el cultivo y para la preparación de los alimentos de los animales.

En las Secciones de ganado van inscritos muchos ejemplares de todas las especies, teniendo lucida representación la mayoría de las regiones.

Las Compañías de ferrocarriles, además de haber concedido una rebaja del 50 por 100 en el transporte de ganados y maquinaria, han acordado una ampliación en la rebaja de billetes que anualmente conceden para las fiestas de San Isidro, los que podrán aprovecharse este año para venir a Madrid hasta el 20 de Mayo inclusive, y para el regreso hasta el 31. Esos mismos billetes podrán usar los conductores de ganado.

El plazo para las inscripciones se ha prorrogado hasta el día 8 del corriente, debiendo hacerse en la Asociación de Ganaderos, domiciliada en Madrid, calle de las Huertas, número 30, donde facilitarán cuantos datos sean necesarios.

Los premios, que ascienden a 60.000 pesetas, son concedidos por S. M. el Rey y la Reina Cristina, Infantes D. Carlos, D.ª María Teresa, D. Fernando y D.ª Isabel, Ministe-

rios de Fomento y de la Guerra, Ayuntamiento y Diputación Provincial de Madrid, Bancos de España y Franco Español, Gran Peña, Círculo de la Unión Mercantil y Asociación general de ganaderos.

En tiempo oportuno daremos a nuestros lectores cuenta de la relación y resultados de este Concurso, que ha de tener decisiva influencia para el progreso de la Agricultura y Ganadería en España.

## Postal local.

Nada que altere la vida tranquila de los toledanos ocurre en la capital; el pueblo todo dedicado en estos días a concurrir a las vistosas verbenas que se celebran en los barrios de Santo Tomé, Arrabal y San Lorenzo, que a pesar de haber refrescado el tiempo bastante, se están viendo todas ellas concurridas y animadas.

Tampoco en lo que a la política se refiere sucede nada que llame la atención ni distraiga a sus afiliados, después de pasadas las últimas elecciones de Senadores; como desde un principio se dijo, no hubo lucha, y por tanto, se celebraron con orden y tranquilidad, siendo elegidos los ministeriales Sres. Conde de Cedillo, Morales y García Patos.

Con este motivo se han visto en Toledo gran número de forasteros, que nombrados compromisarios, han venido a emitir su voto y al mismo tiempo a saludar al Gobernador.

En la reunión celebrada el sábado en el Gobierno civil, reinó armonía, y después de un breve pero elocuente discurso pronunciado por el Sr. Marqués de la Fuensanta, se hizo la presentación de los candidatos apoyados por el Gobierno.

También en la actual semana se ha reunido la Diputación en pleno, tomando posesión los nuevos Diputados elegidos.

El acto lo presidió la primera Autoridad civil, y después de cambiarse lisonjeras frases de gratitud entre los salientes y entrantes, se nombraron los cargos y Comisiones.

A 1.532 asciende el número de aspirantes que solicitan el ingreso en la Academia de Infantería para las 300 plazas que hay que cubrir. El día 15 darán principio los exámenes del primer ejercicio.

Entre las personas sensatas ha sido muy comentado un artículo publicado por un periódico local, en que alaba y aplaude al Empresario de Rojas por lo exacto que ha sido en el cumplimiento del contrato, rogando al mismo tiempo al Ayuntamiento acceda a lo que solicita dicho Sr. Ramírez, es decir, que se le conceda por tres años más el ser arrendatario.

No me parece oportuno reflejar las cosas que se dicen del artículo en cuestión, que con tanto calor defiende al Empresario, y menos con el fin que manifiestan que está escrito....

Nada diré por mi cuenta, y respecto a la opinión general, haré constar que se tiene como seguro que el Ayuntamiento, ó mejor dicho, la Comisión que tiene en estudio esta instancia, teniendo en cuenta que al seguir el mismo arrendatario continuará autorizando las representaciones de obras impúdicas y escandalosas que esta última temporada, desechará definitivamente dicha petición.

Garlopa.

9. 1907.

## GRATA NOTICIA

El día 3, a las seis y treinta minutos de la mañana, la Excm. Sra. D.ª Sol Stuart y Falco, Duquesa de Santaña, dió a luz con toda felicidad, en su magnífico palacio de Ventosilla, un hermoso niño.

Con motivo de tan celebrado suceso, los ilustres próceres reciben millares de telegramas y cartas de felicitación. No es extraño. Porque hay en lo humano algo más digno de ser traducido a fórmulas de admiración y afecto que los inmarcesibles laureles de la Historia patria y la grandeza de la virtud acrisolada?

Pero aún serán más, muchísimo más que aquellos testimonios, esos mensajes que no se escriben, que no se mandan, que se transmiten unos a otros los vecinos de la misma casa; unos a otros los domiciliados en la misma calle, en calles distintas, en distritos apartados; esos mensajes con que los humildes propagan con eléctrica velocidad, por todo un pueblo, la fausta nueva; enviabiles mensajes, no más extensos que éstos. ¡D.ª Sol, un niño! ¡Dios sea bendito! Piadosas frases, de loquísimo encantador, reveladoras de intenso entusiasmo, de amor y reconocimiento íntimos.

Justo es que esto acontezca, pues no sin razón goza fama el caballeroso Duque de Santaña de tener muy humanitarios sentimientos, y de su egregia esposa, las viudas generosamente pensionadas, y los huérfanos, pródigamente favorecidos, y los enfermos, cariñosamente visitados y espléndidamente socorridos, proclaman que es un ángel; loregonan barrios enteros de Madrid, y lo afirman cuantas personas se honran con su afable trato.

En vano sería que yo privase a EL CASTELLANO del perfume santo de tan cultas obras; en vano que traicionase mi arraigada convicción de que el mundo

moral se alimenta de los buenos ejemplos de los elegidos; en vano que renunciase a mostrar tan edificante modelo a los que, sin conocer a la aristocracia, ignorando cómo procede la aristocracia española, juzgan de ella ligeramente; en vano que todos callásemos, porque poderoso es Dios: «Si éstos enmudecieran, dijo Jesús de los que, en momentos solemnes, le glorificaban, hablarían las piedras»; para sustituir en su universal vocero al helado viento del Guadarrama, que muchas veces azotó implacable el delicado rostro de D.ª Sol Stuart, cuando con evangélico sigilo se dirigía a enjugar las lágrimas de los pobres que yacían, mejor que hablaban, en miserables boardillas y en infectos sotabancos.

¡Lado sea Dios, exclamo yo también con la ingenua vehemencia que en mí despierta la bondad sobresaliente! El haga que en el linajado vástago retoñen las épicas hazañas del ilustrado enterrado en salmantino monasterio, y que sea digno hijo de sus cristianos padres, a quienes gustoso envié mi sincero parabién.

F. Adrada.

## Sección científica.

### La curación del cáncer.

El órgano oficial de la Academia de Medicina húngara, según telegrama de Budapest, publica una Memoria sensacional del Cirujano Franz Hauer Nuen sobre el tratamiento del cáncer.

A continuación extractamos los principales párrafos:

El año pasado, en un artículo publicado en un periódico de Medicina, se preconizaban las inyecciones subcutáneas de gelatina como medicamento homostático eficazísimo.

El doctor Hauer, después de comprobar la falta de eficacia de otros remedios hemostáticos, decidió emplear la gelatina en varios enfermos cancerosos.

El primer efecto del medicamento fué provocar a una intensa fiebre, y Hauer temió que surgieran serias complicaciones; pero poco después desapareció la fiebre y se acentuó la hemorragia.

Alentado por resultados tales, continuó el doctor empleando las inyecciones, y observó que los pacientes mejoraban de una manera perceptible.

Las llagas presentaban aspecto más limpio, disminuieron los dolores y acabaron por desaparecer. El peso de los enfermos aumentó de un modo sorprendente, y en un caso de tumor canceroso la curación fué completa; en siete, casi completa, y solamente quedan huellas sin importancia.

En cinco enfermos, de los cuarenta sometidos a tratamiento, las inyecciones no produjeron resultados apreciables.

El doctor continúa con sus experimentos.

## El lenguaje y la burrica.

—Hola, Juan, ¿vienes a herrar la burra?  
—No señor, vengo a que me diga usted si las burras hablan.

—No seas estúpido, habló la de Balaan, pero fué por un milagro; mientras Dios, que todo lo puede, no vuelva a intervenir, despidete de que hablen los burros, aunque estés oyendo burradas todos los días a los intelectuales modernistas.

—¿Pues qué el gramófono no habla? Pues lo mismo puede hablar mi burra?

—El gramófono habla, pero no sabe lo que dice; eso no es hablar, es soltar un embuchado como puede hacerlo cualquier profesora de la Normal, el día que no sepa la lección de sus discípulas; coge un párrafo de Darwin y lo suelta poco a poco, como si pones en la platina del gramófono el discurso del orador chirle ó del *parlanchin* huero.

—Pues yo he oído hablar a una cotorra, y lo mismo hablaría la paloma si la enseñan, para eso es Ud. Veterinario, y entiende de animales.

—No, Juan, la burra no hablará en el sentido propio de la palabra, porque le falta inteligencia.

—Pues si Ud. no se atreve a llevaré al extranjero.

—Aunque las pensiones en el extranjero será inútil; la paloma será burra siempre, y no hablará más que en el lenguaje con que se entienden los burros.

—Pues si los burros hablan, ¿por qué la paloma no ha de hablar como una mujer?

—No digas tonterías; la paloma no puede hablar como hablan las mujeres, porque éstas tienen sentido común, y la paloma no.

Para que te convenzas, has de saber que hablar es la expresión externa del discurso. Si no hay discurso, no hay expresión, y para discursar hace falta entendimiento que compare, juzgue y establezca. Los animales se comunican las sensaciones por gestos, tonos, ó sonidos, y a estos signos se les da el nombre de lenguaje, no de habla, porque ésta es propia y exclusiva de los seres dotados de entendimiento.

—Pues la paloma tiene entendimiento; ¿si viera Ud. cómo discurre para buscar el pienso!

—Mira, los gestos y tonos son indicativos, como cuando la burra te se acerca para que le rasques la cabeza; denotadores si señalan

(1) Según Arago, los volcanes que actualmente hay en actividad en el mundo son 557. distribuidos en esta forma: 22, en Europa (sin contar los de la Islandia); 126, en Asia; 25, en Africa; 204, en América, y 282, en Oceanía.

objetos particulares, como el loro cuando aprende a llamar sol a un perro; connotativos cuando por asociación (pero no deliberadamente) se extienden a varios objetos de la misma clase, como cuando el loro llama sol a todos los perros, y el niño que ha aprendido a decir estrella, llama estrella a la luz de un quinqué, a la luz eléctrica y a todo lo que brille; denominativos cuando el signo connotativo se emplea deliberadamente como un nombre; predicativos cuando dos términos denominativos se ponen a oposición de concepto para indicar alguna cosa del uno mediante el otro.

El uso predicativo de los signos es el habla, y eso es lo que no tienen los animales, porque no pueden separar los signos de los objetos significados.

De modo, que según se ve, la palabra de coces y rebuznos bien, pero de hablar...

Ni chispa; aunque las pensiones en el extranjero.

Un Veterinario de primera.

Solemne aniversario. Que se celebra de las almas de los socios difuntos del Montepío del Clero Toledano. Se celebrará a las diez de la mañana del día 15 de Mayo en la Parroquia de San Pedro...

Ecos del Consistorio.

Con una extraordinaria concurrencia de público se celebró la sesión ordinaria en segunda citación.

Declarada abierta la sesión bajo la presidencia del Sr. Benegas, y aprobada el acta de la anterior, se procede al despacho de la orden del día.

En primer lugar figura una instancia suscrita por el industrial D. Vicente González, el cual solicita sean adquiridas las medallas para los perros, de las cuales acompaña el modelo, al precio de una peseta.

Abierta discusión entre los Sres. Palacios, Conde, Bejerano, Medina y Lafuente, se acuerda se notifique al actual industrial, que las facilite por si éste las diera al precio de una peseta, y en caso negativo que sea el Sr. González el que las facilite.

Se accede a la instancia presentada por la señora viuda de B. Tomás Gómez de Nicolás, en la que solicita la concesión de una cantidad para pago de gastos ocasionados por la defunción de su querido esposo, acordando entregarla la cantidad de 200 pesetas.

Se autoriza a D. Ramiro Fernández Valbuena y D. Emilio Fernández para ejecutar obras.

Como contestación, a un oficio de la Corporación, D. Epifanio de la Azuela indica las materias empleadas en la fabricación de jabones, solicitando al mismo tiempo sean exentas del pago del arbitrio.

Discuten ampliamente este asunto los señores Ortiz, Medina, Lafuente, Palacios, Conde y Bejerano, proponiendo la presidencia pase a la Comisión correspondiente, acordándose en esta forma.

Terminada la orden del día, se hacen varios ruegos y se levanta la sesión.

Ochena.

GACETILLA

Por que en Marruecos. El ciudadano S. M. ha recibido una carta del sheriff de Marruecos, Abd-el-Hakin, protestando del atestado de Hostfranchs en que resultó gravemente herido el señor Gambó.

Es un documento curioso por el hecho que la demuestra, consignado en términos expresivos.

La protesta de Abd-el-Hakin es el comentario más duro que puede ponerse a la situación de España en manos laticales.

Acostumbrado este sheriff a las atrocidades de las habilas, al fanatismo de los santones, y a las feroces venganzas y represalias de sus paisanos, se escandaliza y protesta contra los escandalosos atropellos de las habilas rojas que, en Barcelona, acechan a sus adversarios para fusilarlos impunemente.

Mazusa y Frajana más humanas y con más sentido moral que Barcelona y Valencia... Marruecos

cos escandalizado de lo que ocurre en España... Abd-el-Hakin protestando de lo que hacen los entusiastas de Abd-el-Lerroux...

Esto vale tanto o más que cien discursos.

Una diputada. Ha sido elegida diputada para formar parte del Parlamento de Finlandia, la joven Minna Syllampa. Es la primera mujer-diputada que se elige, y hay que desear que table poco para que no desacredite a la clase. Cuando a las mujeres les da por ser bachilleras, dicen las Partidas, que es fuerte cosa de oírlos a de contender con ellas.

Diputado mudo. El flamante Diputado anticlerical Pérez Galdós, que tanto empeño ha puesto ahora por conquistar el acta, y que tanto ha jaleado el mismo su ingreso en la República, y tan de manifiesto ha puesto su apetito desordenado por sentarse en los escaños del Congreso, hé aquí lo que dijo de sí mismo en Lo Prohibido:

«Fui Diputado cunero y no me cuidaba poco ni mucho de cumplir los deberes de mi cargo. Jamás hablé en las Cortes, así como a las sesiones; no formaba parte de ninguna comisión importante; apenas servía más que para hacer bulo en la mayoría en los momentos difíciles. Tenía nociones muy incompletas acerca de mi distrito, y el mismo caso hacía de mis electores que de los negros de Angola, gruñía; me escribían cartas llenas de recriminaciones, yo las rompía y las echaba al viento, diciendo: «El Ministro de la Gobernación me hizo Diputado, y nadie más. ¡Idiosá paseos! Francamente, el Congreso me parecía una comedia y no tenía la menor gana de tomar parte en ella.»

Presura de un vivo. Dicen los periódicos de Barcelona que, por disposición del Juez del distrito de la Concepción, ingresó días pasados en la cárcel un sujeto elegantemente vestido.

Pidió que le sirviesen una opipara comida de uso de los mejores hoteles, y cuando se le presentó el recibo, se negó a pagar, diciendo que carecía de recursos.

Larga vida. Leemos en el Noticiero Extremeño (uno de los primeros periódicos de España), lo siguiente acerca de algunos árboles:

Sin mencionar aquí el famosísimo drago de la Oratava (Canarias), que se cree cuenta una cifra fabulosa de siglos, ni el tejo que en Escocia ó el castaño que en Etna dicen que cuentan más de 3.000 años, lo cierto es que, según los botánicos y peritos en estas cosas, el alno puede vivir 350 años, la palmera poco menos; el olmo 360; el ciprés 400; el arce 580; el castaño 625; el limonero 650; el plátano algunos más que 800; el nogal 900; el tilo 1.075; el pino 1.200; el roble 1.400; el olivo 2.000, y la encina y el alcornoque aún más que el olivo.

Crear y restablecer y fomentar el arbolado, es crear y asegurar una riqueza por muchos años y aun siglos.

Bien está, pues, que se estimule por todos los medios posibles racionales y lícitos la repoblación forestal, y que el Estado, la provincia, los Ayuntamientos y las corporaciones y asociaciones agrícolas, dediquen a tan útil empresa algunos recursos ó auxilios y protejan instituciones, cual la «fiesta del árbol»; pero de feo a que se declare fiesta nacional como la del 2 de Mayo, parece demasiado: un paso más y se llega al druidismo, al culto religioso del árbol, considerándolo como divinidad.

La perla de Marruecos. La ciudad más pintoresca de este vasto imperio, que apenas tiene diez millonés de habitantes, pudiendo fácilmente alimentar a cincuenta millones, es Fez, la capital de Moghreb, la ciudad santa y, al par de Keroan, la tucucina, una de las ciudades sagradas del Africa del Norte.

A pesar del automóvil que el Sultán aclimata allí para uso propio, Fez es una de las ciudades santas del Islam que permanecerá casi no violada por la civilización de los perros cristianos.

El Cairo, Bagdad y Damasco están actualmente invadidas por los turistas y los adelantos de Europa. Apenas se cuentan en Fez una docena de extranjeros que viven rodeados a regañadientes entre 70.000 habitantes.

Fez no es, propiamente hablando, una ciudad, es una órdea de casas esparcidas por las revueltas de una quebrada, serpenteando con su riachuelo, el O-Sobá, colgando en las laderas jardines de nardos, granadas, limoneros y albaricoqueros.

Desde las aljuras que rojean el caprichoso valle descienden de continuo arroyuelos, despeñándose de rocas listadas de helechos hasta los cauces de mármol que los recogen y distribuyen. Fez es la ciudad de las aguas corrientes, de la verdura y del fresco, el paraíso de las caravanas.

Alrededor de ese vértigo de casas blancas, jardines floridos y arroyuelos, corren murallas en ruinas que por un lado corona un antiguo fuerte, el cual es obra de esclavos cristianos y lleva todavía un nombre francés, el «Bastión».

La única calle grande que la ciudad tiene, a la cual llaman Talaa, dicen que por el color local y lo pintoresco de ella, puede rivalizar con el Mouski, la vieja calle del Cairo. No lejos, se encuentra la Universidad musulmana, muy decadida de su esplendor antiguo; sin embargo, no deja de ser, para el Oeste

africano, el seminario de la fe, como lo es para el Este, la Universidad de El Azhar, en el Cairo.

Su biblioteca encierra tesoros, pero hasta hoy está celosamente prohibido a los rumis entrar en ellas.

Un oscurantista. La Sociedad Geográfica de Francia acaba de conceder el premio Armand Rousseau al R. P. Richard, de la Compañía de Jesús, misionero en Kiang-Nau (China) por su geografía del Imperio chino.

Orta cuervos. De un artículo del eminente periodista Melgar, Redactor-Corresponsal parisién del gran rotativo católico de Bilbao La Gaceta del Norte, tomamos lo siguiente:

El aumento de la criminalidad en París, y singularmente de la criminalidad infantil, es espantoso. A medida que crece la población crecen los delitos, pero no ya en proporción aritmética, sino en proporción geométrica, pudiendo decirse que hoy se cometen tantos al mes como a fines del pasado siglo se cometían al cabo del año.

Dos causas primordiales hay para esta alarmante situación, que ya principia a inspirar terror hasta a los más indiferentes: una moral y otra material.

La moral es la perversidad de la educación laica obligatoria; la material la insuficiencia de medios de represión.

Las leyes escolares que hoy rigen parecen escritas ad hoc para formar generaciones de bandidos.

Al niño, aun al niño nacido en un hogar creyente, le toma el Estado apenas abre los ojos a la luz de la razón para borrar de su alma toda noción de bien y de mal, para inocularle el odio y el desprecio a toda autoridad, para persuadirle de que no hay otra vida más que la presente, ni más goces que los materiales, ni otra obligación que la de satisfacer todos los apetitos, ni otro derecho que el de la fuerza.

Y ese niño, convertido en bestia, no aguarda a que un hombre para empezar a poner en práctica las lecciones que de sus maestros recibe.

Cada año aumenta, pues, en muchos miles el contingente de forajidos que las escuelas laicas vomitan sobre la sociedad, y en cambio no aumenta ni en una unidad el ejército de agentes llamados a defenderla.

Quince años lleva el prefecto de Policía señor Lépine clamando por conseguir que se creen nuevas brigadas de agentes de Seguridad, sin obtener que le concedan ni un hombre más, y en esos quince años la población de París ha crecido en un quinto....

Una cuartilla suelta. Entre los papeles del difunto Noedad, se ha encontrado una cuartilla suelta, en la cual estaba estampado de puña y letra del difunto, el siguiente pensamiento:

«Paz, paz, paz! Si, con todos los que estén en paz con Dios. Unión, unión, unión! Si, con todos los que estén unidos a Dios. Amor, amor, amor! Si, en Dios, por Dios y para Dios. A los que no, guerra, guerra, guerra!»

REGALO A LOS SUSCRIPTORES DE «EL CASTELLANO»

Del opúsculo del Padre Dueso contra la mala prensa, se han vuelto a pedir más ejemplares que los que dije hace quince días. Quedan separados ciento para rifarlos entre los últimos cien suscriptores que pidan dicho opúsculo. Los que se han apresurado a pedirle, ya tienen su correspondiente ejemplar, como le tendrán a vuelta de correo los suscriptores que le pidan, si llegan antes de que se agoten los tres primeros centenares.

Diríjense las peticiones al que suscribe, y remítase la correspondiente faja de EL CASTELLANO en carta, en tarjeta postal ó en simple tarjeta de visita.

J. Marín del Campo.

Mora de Toledo.

Noticias provinciales.

Puebla de Montalbán. Corre como válido el rumor de que el hermoso niño de los Excelentísimos Sres. Duques de Santona recibirá el Bautismo en la Parroquia de Alcubilla, oficiando como Ministro el Cura propio de ella, nuestro particular y querido amigo D. Dámaso Montalvo, Capellán de citados Sres. Duques y de honor de SS. MM.

En breve comenzará a funcionar en este pueblo la fábrica de electricidad titulada El Bosque, montada en el Tajo, cuyas aguas servirán de fuerza motriz al mismo tiempo que a la pasada de molinos harineros que, en el sitio de aquel nombre, posee el Excelentísimo Sr. Duque de Uceja.

La expresada fábrica, bendecida el 2 del actual por el virtuoso Sacerdote D. Lino Ramos, suministrará fluido al palacio de Ventosilla; Puebla, Polán, Guadamur, Navahermosa, Gálvez y algunos otros.

El elocuente Sacerdote y celoso párroco de Lucillos pronunció el 3 de los corrientes, en la Parroquia de esta importante villa, notable oración sagrada, que satisfizo completamente al numeroso auditorio.

Antes de ahora se ha elogiado mercedamente por los religiosos puebleños a nuestro muy estimado suscriptor D. Manuel del Campo.

Menasalbas. El día 3 del actual se inició un violento incendio en la casa del vecino de dicho pue-

blo Santiago Gutiérrez Asperilla, siendo su tiempo de duración como de dos horas próximamente, y gracias a la intervención de la Guardia civil y demás vecinos que lo presenciaron, pudo ser extinguido.

El accidente se cree fuera casual, y las pérdidas han sido calculadas en 1.000 pesetas.

Camuñas. Habiendo renunciado el que la desempeñaba se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento, dotada con 1.500 pesetas anuales.

Torrijos. Ha sido hallado en un pozo situado en las afueras del pueblo el cadáver del vecino Faustino Arevalillo Rodríguez, de cincuenta y dos años, el cual tenía sus facultades mentales extraviadas.

Navamorcuende. Por pastoreo abusivo con dos reses vacunas en una tierra de centeno propiedad del vecino Hermenegildo de la Fuente, ha sido denunciada su convecina María Sánchez Cano.

Malpica. Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento, dotada anualmente con 999 pesetas.

Cerralbos. A la vecina D. Gregoria Riesco le ha sido robada una cuchara y tenedor de plata.

Transcurridos algunos días preséptose en casa de dicha señora la vecina Catalina Notario, platera de profesión, la cual la hizo la oferta de dicho cubierto, por si quería comprarlo.

Reconocido por la expresada D. Gregoria que aquél era de su propiedad, denunció un hermano de ésta lo sucedido a la Guardia civil, los que inmediatamente comenzaron a hacer las primeras gestiones, interrogando a la expresada Catalina, poseedora del cubierto, la que manifestó que se le había comprado a Patricia Sánchez Gobelán por 5 pesetas, la cual dijo que le había heredado de una tía suya; y requerida esta última declaró haberse lo hurtado a dicha D. Gregoria Riesco.

El Juzgado entiende en el asunto.

Mejorada. Se halla vacante en dicho pueblo la plaza de Médico titular dotada con 750 pesetas anuales, pagadas del presupuesto municipal, con la obligación de la asistencia facultativa a 30 familias pobres.

Noticias de la capital.

Se ha concedido la Cruz blanca del Mérito Naval pensionada al Capellán de la Armada D. José Molina Flores, por los servicios de cronometrista prestados en el Observatorio de San Fernando.

Secretarías de Ayuntamientos. Contestaciones al programa completo para los exámenes de estos funcionarios. Consta esta obra de 1.400 páginas, en 4.º mayor, y en ella están contestadas, una por una y con el debido orden, todas cuantas preguntas contiene el programa oficial de 15 de Noviembre de 1906.

Suspendidos los exámenes de Secretarios, y en espera de que el Gobierno señale nueva convocatoria, esta obra es actualmente de gran utilidad para los que aspiran a ingresar en la carrera; y siempre prestará poderoso auxilio a los que ejerzan el cargo de Secretario, por constituir un compendio de las principales materias de que se compone la Administración municipal, sirviendo de consulta en la parte doctrinal de todas estas materias.

Su precio, 18 pesetas en rústica y 20 en pasta española. Los pedidos, acompañados de su importe, al Director del Boletín de Administración local, calle de Bordadores, 3, principal, Madrid.

Traslación de cultos. Por motivo de las obras que se están realizando en la Iglesia de los Padres Carmelitas, éstos se ven precisados a trasladar para el 19, domingo de Pentecostés, la fiesta mensual de la Semana Devota.

Ténganlo presente los asociados.

Por la misma razón, las Cuarenta Horas los días 15 y 16 serán en la Iglesia de Madres Carmelitas.

Según el Boletín oficial de Ventas de bienes Nacionales de esta provincia, el día 18 del mes actual, y hora de las doce de su mañana, en el Juzgado de primera instancia de esta capital, tendrá lugar la subasta de varias fincas del pueblo de Seseña, por débitos de contribución, y en igual día, mes y año en el de Illescas.

Hoy, a las cinco y media, será conducido al Campamento el cadáver D. José Vázquez.

A su desconsolada familia, y principalmente a su hermano el Presbítero D. Pedro, nuestro querido amigo, les deseamos perfecta conformidad con la Voluntad Divina.

El Arrendatario de Contribuciones de esta provincia, deseando dar toda clase de facilidades a los señores contribuyentes, les participa que los que lo sean en varios pueblos de la provincia podrán recoger sus recibos corrientes durante el mes de recaudación voluntaria de cada trimestre en la oficina central del Arrién en esta capital, Plata 13, así como también los de las personas que representen, con sólo relacionarlos en un impreso que al objeto se les

facilitará, sirviendo su solicitud para el trimestre siguiente á la fecha en que la presenten y sucesivos mientras no dieren orden en contrario ó dejasen de satisfacer un trimestre en dicho período voluntario.

Hoy se celebrará en la Sacristía de San Juan Bautista (Iglesia de Padres Jesuitas), la apertura de la Exposición de Labores confeccionadas por las señoritas que forman parte de la Asociación Auxiliadora de Misiones.

Las personas que deseen visitarla podrán hacerlo en el día de la inauguración y siguientes de diez á doce de la mañana y de tres á seis y media de la tarde.

La entrada es gratuita y no hay bandeja para limosnas.

### Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Día 10, Iglesia de Santa María Magdalena; 11 y 12, Parroquia de Santiago

Apóstol; 13 y 14, Iglesia del Colegio de Doncellas, y 15 y 16, Convento de Madres Carmelitas.

Iglesia de Santo Tomás Apóstol.—En este sagrado Templo continúa el solemne Novenario á la Virgen del Monte-Sión, verificándose los Ejercicios ya publicados y predicando los Sres. Chasmei y Pastor.

El día 12, á las diez de la mañana, será la función principal, estando encargado del Sermón el señor D. Manuel Muñoz de Morales.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Continúa el ejercicio del mes de las flores en honor de Nuestra Señora del Amor Hermoso.

Parroquia de Santiago Apóstol.—A Nuestra Señora de la Estrella, que se venera en la Ermita del mismo nombre, sigue celebrándose la Novena á tan bondadosa Imagen.

Todos los días, al toque de las Oraciones, después de los cultos ordinarios, predicarán: el 10, D. Miguel Becerro, y 11, D. José María Martín Soneca. El 12, último de la Novena, solemne función á las diez de

la mañana, teniendo el Sermón el Sr. D. José María Campoy, Párroco de Santiago; por la tarde, á las cinco, Rosario, á continuación la Novena, y terminada, se sacará en procesión á Nuestra Señora por la carrera de costumbre.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo será la Misa de la Congregación de San Luis á las diez y media.

El viernes, día 10, se hará el Santo Vía Crucis al toque de las Oraciones.

Convento de Santa Úrsula.—El día 14 del corriente dará principio en esta Iglesia la Novena que las Religiosas Agustinas, en unión de las señoras asociadas, dedican anualmente á la Gloriosa Santa Rita de Casia, abogada de imposibles.

Todas las mañanas, á las siete, habrá Misa rezada, y á las nueve, cantada, leyéndose á continuación la Novena. Por la tarde, á las seis, se expondrá á Su Divina Majestad, se rezará la Estación, Sermón, Novena y Reserva, terminando con los Gozos, Antífona y Oración de la Santa.

Serán oradores: el día 14, el Rvdo. P. Fr. Lorenzo de Jesús María y José, Carmelita Descalzo; el 15, el M. I. Sr. D. Juan Chasmei y Jorge, y el 16, el Sr. D. José Cabrera y Guerrero.

Iglesia de San Lorenzo Mártir.—Novena en honor de Nuestra Señora del Consuelo. Todos los días, á las nueve de la mañana, Misa cantada, y á continuación se lee la Novena. Por la tarde, á las seis y media, se expone á Su Divina Majestad, se reza el Santo Rosario, después el Sermón, terminando con los Gozos, Reserva y Salva. Predicará el día 10, don Calixto Rubio, y el 11, D. Santiago Pastor. El día 12, á las diez, habrá función solemne, ocupando la cátedra sagrada el mencionado Sr. Pastor y Just, y por la tarde, á las cinco y media, después de leída la Novena, se sacará procesionalmente á tan millagrosa Virgen por la carrera acostumbrada.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 55, y Lucio, 8.

## ANUNCIOS

### TALLER DE ESCULTURA Y RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS

BARRIO NUEVO, NÚM. 17 @ TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc. etc.

Se dan presupuestos. = Facilidades en los pagos. = Conéctese este taller.

Ornamentos de Iglesia.

### LA TRINIDAD

Mayor, 40—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

Antigua Confitería

de

**PÉREZ**

Tendillas, 3, y Puerta Liana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA  
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

### SE VENDÉ

una Columna de Hierro para Fuente, pilón de patio.  
Razón: Recoletos, 15, Toledo, «La Deliciosa».

### OCASIÓN

Se venden dos motores «Grosley» de gas; uno de fuerza de 110 caballos, y otro de 43, con todos los accesorios, generadores, gasómetro, etcétera, etc.

Actualmente están en marcha, y por lo tanto, pueden verse funcionando.

Dirigirse á D. Juan José de la Vega y Benito, Abogado, Instituto, 27, Toledo.

### COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

### NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrados en Junio último.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

Guillermo López

Cuesta del Alcázar, 7—TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

Se vende barato un magnífico piano, marca acreditada: razón á D. Jobita García Arcicóllar, Profesor de párvulos en Añover de Tajo (Toledo).

Las personas débiles é inapetentes encontrarán eficaz remedio bebiendo el vino

**COLOSO**

CINCO PESETAS botella de litro.

Restaurant Granullaque

Plaza de Barrio Rey, 4 y 6—Teléf. 260—Toledo.

### B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUNIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

P. JOSÉ SAYANNA

Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

SE VENDE la casa de la calle de las Bulas, núm. 21. Informarán: Santa Eulalia, 12.

Sebastián Díaz-Marta

Comercio, 10, Toledo

Estatuaria Religiosa en cartón madera.

Existencia siempre de las imágenes siguientes:

San José, San Antonio, San Francisco, Virgen del Carmen, Niño de Praga, Corazones de Jesús y María, Crucifijos, etc., etc.

Todas las imágenes de esta casa se pueden bendecir é indulgenciar.

Las hay hasta el tamaño natural.

Objetos de metal blanco «plata meneces» para Iglesias y Oratorios.

Los mismos precios de las fábricas.

Ventas á plazos y al contado.

Se facilitan catálogos y diseños.

Sastrería Eclesiástica y de Paisano

CLAUDIO GARRIDO

Hombre de Palo, 13

Toledo.

Un amigo periodista, con interés de obsequiar, me ha ofrecido su diario por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta, mas né la quiero aceptar, porque aquí, en esta su casa, es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno mi exquisito mazapán, si hasta los del extranjero le vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de carne, ¿qué las voy á anunciar cuando todo el mundo sabe que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles, no me hace falta decir, pues demasiado lo dicen los que saben distinguir.

Pastillas brea especiales, para qué voy á anunciar si vienen solicitando más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover, decirlo en inútilmente, quién ignora donde vende Teleforo de la Fuente!



Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Óptica

Eduardo Alvarez.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

RELOJES EXTRAPLANOS

más de veinte marcas, desde 12 pesetas.

Longines. \* Omega. \* Waltham.

E. ALVAREZ



MATERIAL ELÉCTRICO

de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.

Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO